

③区民と区職員の声に基づく―顧客サービスの改善・拡充の取り組み―

区役所改革の取り組み(青葉区)

●はじめに

の自治体の情報を持って鋭く比較す

成15年度の重点推進施策に基 成15年度の重点推進施策に基 でき、職員プロジェクト「あおば区 民サービスあり方検討委員会」が発 民サービスの一層の実現に向けて検討した は果を11の提言にまとめ、昨年11月 に区長へ報告した。

区政運営方針は、平成15年度から 医政運営方針は、平成15年度から るが、青葉区においては、就任直後 るが、青葉区においては、就任直後 るが、青葉区においては、就任直後 の中で特徴的なことは、「職員の意識改革」をまずもって取り組まなく てはならないとして「職員のすがた」を具体的に示したこと、及び、これを具体的に示したことである。

青葉区では、中田市長が職員に発 に取り組み始めていたところに、区 に取り組み始めていたところに、区 に取り組み始めていたところに、区 に取り組めるようになったといえる。 一方、青葉区民には、他区にあま 一方、青葉区民には、他区にあま

今回は、このようなことを踏まえり組みや実態について紹介することり組みや実態について紹介することとする。

2青葉区民会議との協働について

区」の特色を活かした街づくりの推 との協働による「IT先進都市青葉 との協働による「IT先進都市青葉 との協働による「IT先進都市青葉 との協働による「IT先進都市青葉 との協働による「IT先進都市青葉 との協働による「IT先進都市青葉

運営となった。 運営となった。 運営となった。

提出されたカードは、合計で714枚となったが、職員からは、「土4枚となったが、職員からは、「土6枚所窓口を開く」「地区センターなど身近な場所で行政サービスの充実を」などの発言があり、また市充実を」などの発言があり、また市大実を」などの発言があり、また市大方に、「土4枚となったが、職員からは、「土4枚となったが、職員からは、「土4枚となったが、職員からは、「土4枚となったが、職員からは、「土4枚となったが、、」

たといえる。 で話し合うことに対する収穫があっ 民と行政が同じテーブルで同じ視点

また、終了後のアンケートでは、 うことについてどのように思うか」 うことについてどのように思うか」 という設問に対し、区民は、大変満 という設問に対し、区民は、大変満 という設問に対し、区民は、大変満 という結果で、職員は、大変満 という結果であり、区民、職員 足27%、まあ良かった55%、合計 足27%、まあ良かった55%、合計 とも満足度が極めて高かったことが とも満足度が極めて高かったことが

この新しい取り組みについては、 「苦情は卒業、共に夢語ろう」、「市と区 民が同じテーブルで論議する大規模 民が同じテーブルで論議する大規模 民が同じテーブルで論議する大規模 を集まりは市内でも初めての試み」、 でと民の壁越えて・・新方式導入」 などと報道されたが、区民のつどい などと報道されたが、区民のつどい

ティングでは、当日出席者から、マとした青葉区役所オフサイトミーその後の「区民のつどい」をテー

洛 明正

福祉保健課運営係

んな人たち?】【青葉区に住んでいる人たちは、コラム

(1) 街の成り立ち

青葉区は、東京急行電鉄の「城西南地区都市計画(後の多摩田園都市)」(昭和28年1月公表)の区域の中部を形成しており、昭和41年4月の開通後の昭和41年までの約20年間では、約20年間では、約20年間では、約20年間では、約20年間では、約20年間では、約20年間での別通後の昭和41年4月の表速に市街化してきている。昭和42年間での人口年から41年までの約20年間での人口を計り、その後17年経った平成5年には、28万人となっている。

定の区域が多くなっている。 での区域が多くなっている。 発地で、区画整理事業により、地区 が一体的に整備されてきており、整 が一体的に整備されてきており、整 が一体的に整備されてきており、整 が一体的に整備されてきており、地区 発地で、区画整理事業により、地区

61

ら、同時期に同価格帯の宅地や建物

一方で、1社での開発という事か

の地域別ワークショップ、10回のテ ーマ別ワークショップなどを開催 では、既に30回 (延べ340人参加) た「地域福祉保健計画」※策定事業 したい」という声が多数出た。 し、区民と職員が同じテーブルで意 また、青葉区で今年度から着手し

見を交換した。

でいるICT(単なるIT技術では 発化する情報通信技術)という課題 子会議室といった青葉区が取り組ん については、区民と職員がメーリン 感を持ったコミュニケーションを活 なく、相手の立場への思いやりや共 で意見を出し合っている最中である。 グリストや会議を通じて、対等な立場 さらに、地域ポータルサイトや電

❸職員による区役所改革

ジェクト「あおば区民サービスあり 立ち上げと、早急な課題への取り組 取組として、職員を主体とした窓口 は職員の自発的な意志によりプロジ が出された同じ月に、業務改善プロ みと業務改善が、この中で示されて サービス改革・改善プロジェクトの 方検討委員会」を立ち上げた。本来 いた。平成15年5月、区政運営方針 点推進施策及び実現に向けた具体的 ービスの向上」が掲げられている。 この施策における平成15年度の重 **す** 葉区区政運営方針における主 「Up grade Aoba 2003」につこと な施策の一つとして、「区民サ

> け早急な改善が求められていたた 自然発生的な組織ができあがる風土 されプロジェクトが組織された。 もまだ育っておらず、また、できるだ め、総務課により13人の職員が招集

「参加してよかった」、「また、参加

反映できるよう、7月には中間提言 を重ねた。できるだけ早急に施策に 員全員を対象とした応接研修は9月 を行った。中間提言を受け、区役所職 もとに具体的な改善案について検討 ら現状を把握する必要があるため、 所が抱える諸課題を整理し、改善案 所で提供されている、窓口を中心と ついても早急に検討がすすめられた。 より順次実施され、プレイルームに どの情報を共有し、それらの意見を 広聴課等に寄せられた意見や苦情な を提言として取りまとめることにあ 場に立って現状を分析し、現在区役 った。まず区役所を利用する立場か したサービスを、利用する区民の立 このプロジェクトの目的は、区役

り組むなど、特別区の中でも先進的 の案内表示、職員や窓口の対応など て、あり方検討委員会では杉並区も らワンストップ窓口や土日開庁など 行い、視察にあたっては、庁舎内外 察はいくつかのグループに分かれて 含めた7つの市・区を視察した。視 な区として評価が高い。これを受け を実現し、行政評価にも積極的に取 よう提案を受けた。杉並区は早くか ち時間や職員の勤務態度についての 苦情が寄せられ、杉並区を視察する 都内から転入した区民から、待

ェクトを組織するのが望ましいが、

覚した。また、職員を対象に他都市 り、青葉区の現状と課題を浮き彫り 夫をした。他都市との比較検討によ きた (写真1)。 の先進的な事例を紹介することがで 視察報告会を実施し、多くの他都市 区民により比較されていることを自 からの転入者や東京勤めが多い青葉 例は大いに刺激となり、また、東京 こともあった。特別区の先進的な事 行政区としての限界などを認識する にし、特別区と行政区の違い、また 様の視点から比較検討できるよう工 共通のチェックポイントを設け、同

そしてなによりも、提言をするだ



他自治体視察の発表会風景

検討会で議論を重ねているその間

らの意見を参考にしたもの、または りやすい業務案内の作成、プレイル の多くは先に述べたように、区民か 試行運転などが盛り込まれた。提言 研修、応接マニュアルの作成、わか 提言には、全職員を対象とした応接 のホームページ等でも紹介された。 言は、11月に区長あて報告され、区 ームの設置、コミュニティーバスの あり方検討委員会での11の最終提

> とつのきっかけとなった。 他都市視察を参考にしたものであっ 積極性が多少なりとも引き出され、 過程において、改革に向けた職員の た。このプロジェクトの提言作成の 部ではあるが職員の意識改革のひ

が、検討委員会のメンバーの手によ 引きとして『青葉区業務アンカー』 するため、応接マニュアルとしての いえる (写真2)。 って作成されたのは、大きな成果と ド集』とわかりやすい業務案内の手 けでなく、提言した内容を自ら実現 『青葉区行政サービス応接キーワー



同プロジェクトチームからは、今後 メンバーとの意見交換会が実施され ェクトチームより、今回の提言につ の提案の実現に向けての具体的な検 的に捉えていただけたようである。 あり、本年1月16日にあり方委員会 いて意見を交換したいとの申し出が 民会議の区政改革&IT推進プロジ た。区民会議では今回の提案を好意 区民との協働について言えば、区 青葉区業務 -2 ٢

> なっている。また、通勤は東急電鉄 までは、戸建中心の開発が多くを占 階層の人たちで構成されることにも の分譲が行われた結果、地域が同じ 開発等も見られるようになってきて めていたが、近年、集合住宅中心の ループが関与している。また、これ や東急バス、買い物は、東急ストア 東急百貨店等と、生活全般に東急グ

(2)青葉区民は…

生数は約3、300人。 万8千、平均年齢は、37歳、年間出 現在の人口は28万人、世帯数は10

川崎市、他の都道府県からの転入。 区が7割を占めている。 青葉区内が16%、緑区都筑区内が 5・5%で、都内及び青葉区、 内が50%、県内の他自治体が16%。 通勤通学者の動向を見ると、東京都 転入者4人のうち3人が、東京都、

こと」、「豊かな自然環境に恵まれて の一番の魅力に「都心に近く便利な いること」があげられており、東京 方面への通勤に便利な事が、大きな 魅力になっている。 平成12年の区民意識調査では、

の線を意識していると考えられる。 と連なる区域の広がりの中にも鉄道 崎市宮前区、高津区、そして、 青葉区 区民の視点は、東京都世田谷区、川 線の繋がりが大きいと考えられる。 園都市線を中心とした東京方面との ありながら、青葉区民の生活は、 これらのことからは、横浜市域で

は、瀬谷区、都筑区とともに、 館の有無は、市平均(65%)と比べ、 の活発な地域活動が見受けられる一 青葉区では48%となっている。これ 葉区では84%(14番目/18区)と低 方で、区内の自治会町内会の世帯加 を切る率となっている。 い水準となっている。自治会町内会 入率は、市平均(88%)と比べ、青 区役所の別館でのボランティア等

捗状況などを区民向けに公開して欲 働関係を築いていく格好の機会とな 役所改革に向けた行政と区民との協 討委員会の提言が区民に公開され、 しいとの意見も出された。あり方検 たいとの意見、提言の検討状況や進 に巻き込んでいくことは、今後の区 提言の実行に向けた取り組みや検討 区役所の改革に関心をもった区民を

4 おわりに

一 翼のボトムアップというより 薬区の改革の取り組みは、職

まり、今、協働や民の力の活用に向 りが、区民のつどいをきっかけに始 まった「区民主導型」といえる。 け、少しずつ動き出した。 し合えるというフラットな関係づく 区民と職員が同じ土俵で対等に話

と所属の枠を超えて積極的に意見を 職員の情報共有や職員同士の意見交 つある。今後、早急に情報の共有化 ーションがそもそも不十分であり、 されたものの、出席者が常連化しつ オフサイトミーティングは7回開催 換が不足している。本年度の青葉区

ればならない。 言い合えるしくみを作っていかなけ

討にも是非参加していきたいとの意

は、むしろ、区民に後押しされて始

見や、他都市の視察も一緒に随行し

言がしづらく、対等な関係が生まれ 解されていないと、職員は参加・発 の関係から職員が知っている情報を ことや、予算編成やプライバシー等 いしたり、言い間違えることがある る。すなわち、区民が間違ったこと ようという気持ちが必要となってく つためには、区民にも職員を理解し 全て言える訳でもないことなどを理 を言うことがあるように職員も勘違 次に、区民と職員が同じ土俵に立

実で、まず、区役所内のコミュニケ

しかしながら、課題も多いのが現

した意見やまとめられた提案が、 また、ワークショップなどで発表

> 市・区の関係部署で回覧されるにと がわからないと、意欲の減少につな た意見が、どのように評価されたか 内部にも当てはまり、職員の発表し はない。なお、このことは、区役所 換の場では、互いに共感できても、 れることがほとんどないと、意見交 どまり、発表者にフィードバックさ 次の協働の過程に進むことが容易で

ジェクト「あおば区民サービスあり に向け、さまざまな職場で職員プロ がってしまう。 方検討会」の提言を題材としながら、 最後になるが、意識改革、業務改善

ョンが活発化することを期待する。 意見交換が行われ、コミュニケーシ

※誰もが住みなれた地域で安心して自立した生活を続けら

特徴は、計画づくりにあたり、地域でのワークショップ (検討会)を始め、あらゆる場面で区民・団体の方々と時 間と情報を共有し、より身近で具体的な内容としていくこ

地域別ワークショップの意見集については、青葉区ホー ムページに公開。4月発表予定の計画素案については、パ ブリックコメント後、地域で振り返りワークショップを開 催する予定

れるような仕組みづくりを目指した計画(平成15、16年度 の2か年で策定)。